resumen/summary

RESUMEN

Perfil social

EVOLUCIÓN SOCIAL DE LA CIUDAD DE BARCELONA DURANTE LA DÉCADA 81-91

La sección "Perfil social de Barcelona" pretende contribuir a facilitar la integración de diversas fuentes de información estadística, para permitir a los responsables políticois y técnicos, alos investigadores y expertos, una visión de conjunto de determinadas tendencias o fenómenos sociales estrechamente interrelacionados.

La sección se alimenta de un sistema de información integrado que agrupa una selección de indicadores considerados los más relevantes para la planificacióni de políticas públicas. Dichos indicadores informan sobre dimensiones diferentes de la realidad social (demografía, economía, salud, educación, vivienda, deporte y cultura, participación social, protección y seguridad ciudadana), su estructura es territorializada y permite, por tanto, establecer comparaciones entre la ciudad los distritos, los barrios y zonas estadísticas más pequeñas. Por otra parte, también permite su comparación con otras unidades territoriales (Cataluña, España o Europa).

En el primer número aparece una visión panorámica de la evolución social de la ciudad de Barcelona a lo largo de los últimos 10 años, resaltando los cambios importantes de la estructura y dimensión de la población de la ciudad, el cambio en la estructura y tamaño de los hogares, la mejora de los niveles educativos de los barceloneses, la evolución positiva del mercado de trabajo y la reactivación económica a partir de 1986 y el inicio de la recesión económica y el ligero aumento del paro a partir de 1991.

Radiografía

CARACTERÍSTICAS Y CONDICIONES DE VIDA DE LAS MUJERES DE BARCELONA

En Barcelona viven, según el padrón de 1991, 867,554 mujeres que representan el 52% del total de habitantes de la ciudad. Estas mujeres tienen necesidades, intereses y formas de vida diferentes de acuerdo con su edad, extracción social y ciclo de vida. El estudio describe las características de estas mujeres y sus condiciones de vida, y refleja las situaciones de desigualdad a las que están sometidas en lo que se refiere a la distribución del trabajo doméstico, los recursos económicos, la educación, las oportunidades de inserción laboral en el mercado de trabajo y las condiciones laborales.

También revela los procesos de cambio que se están produciendo, especialmente en las generaciones jóvenes, y que se ponen de manifiesto en la transformación de los niveles educativos y las tasas de actividad, pero especialmente en las estructuras familiares y en los roles sociales

Dossier

REFLEXIONES SOBRE EL CAMBIO EN LA ESTRUCTURA POR EDADES DE LOS RESIDENTES EN LA CIUDAD DE BARCELONA

Se plantea la cuestión del envejecimiento demográfico, no como un problema sino más bien como un logro y un privilegio de las sociedades avanzadas, es decir, el resultado exitoso de la lucha continuada contra la mortalidad y por la mejora de la calidad de vida. Se parte del análisis de la transformación de la pirámide de edades de los habitantes de Barcelona, en su evolución histórica desde 1900 a 1991, para pasar a analizar el importante crecimiento de la población de más de 65 años que ha tenido lugar en los últimos años en la ciudad y profundizar en las diferencias existentes entre los distritos que la componen. Por primera vez en la historia de la ciudad las personas de más de 65 (el 17% de la población) superan a los menores de 15 (que representan el 14, 41%), según los datos del Censo de 1991. Hace apenas cinco años, de acuerdo con el Padrón de 1986, los resultados eran inversos (14,85% de mayores de 65 años y 17,63% de niños). Dicha transformación se atribuye al progresivo alargamiento de la vida de las personas, a la disminución de la inmigración y de la natalidad que ha conducido a un crecimiento vegetativo negativo desde 1985. Para contextualizar el caso de Barcelona se comparan los datos de la ciudad con los procedentes de otros contextos (catalán, español, europeo y mundial).

INDICADORES DE LAS NECESIDADES SOCIALES DE LAS PERSONAS MAYORES EN BARCELONA

Se parte de la noción de necesidad, como algo dinámico y cambiante, condicionado por la sociedad. Aunque existan unas necesidades básicas que pueden considerarse universales, éstas se manifiestan de formas diversas de acuerdo con diferencias culturales y condicionantes históricos, económicos y políticos. La concepción de la vejez y de las necesidades específicas de esta edad condiciona la definición y selección de indicadores. Se centran los principales problemas de la vejez en: los derivados de situaciones precarias anteriores que se agravan con la jubilación y la vejez (falta de recursos económicos, soledad, marginación,...); aquéllos derivados del deterioro psíquico y fisico que acompañan al proceso de envejecimiento; y los que aparecen como consecuencia del proceso de suplantación generacional (jubilación, pérdida y cambio de roles sociales, disminución de la actividad, falta de espacio

social, económico y cultural). Se aportan datos sobre el aumento del índice de envejecimiento en todos los barrios y el agravamiento en las zonas de asentamiento más antiguo (donde supera el 20% de la población), sobre el peso de los mayores de 75 años sobre los mayores de 65 y más años (alrededor del 40%), respecto el importante índice de soledad (en torno al 19%) y el alto índice de femineidad de la población anciana.

LA SITUACIÓN ECONÓMICA DE LAS PERSONAS MAYORES DE BARCELONA

Este trabajo pretende ofrecer una breve aproximación a la situación económica de las personas mayores en Barcelona. Las principales fuentes de ingresos son las pensiones de la Seguridad Social, sobre las que se analizan las medias del año 1991, detallando su distribución en los diferentes Distritos de la ciudad. Otros ingresos son las rentas de capital mobiliario e immobiliario, pero las fuentes de información son en estos casos muy escasas. La autora utiliza también el gasto en determinados consumos como vía indirecta de información. Finalmente, se contemplan las prestaciones sociales que pudene ser consideradas como salario social complementario para las personas mayores. Se trata, pues, de un trabajo que recoge y sintetiza algunos de los estudios y fuentes registrales existentes en un campo de gran trascendencia para la planificación de políticas públicas y de los servicios que han de tener mayor carácter redistributivo.

JUBILACIÓN Y TIEMPO LIBRE EN LA POBLACIÓN DE BARCELONA

El artículo destaca, a partir de los resultados de una encuesta realizada entre 800 personas de edades comprendidas entre los 50 y 70 años, algunos de los aspectos más cambiantes relacionados con la jubilación. Del trabajo se desprende que hay más personas que se jubilan antes de lo que pensaban, y muchas más que lo hacen antes de la edad estipulada para ello (65 años). Este hecho, combinado con el aumento de la esperanza de vida, confiere más importancia a la necesidad de disponer de un proyecto de vida para dicha etapa, caracterizada por disponer de mucho tiempo libre.

IMPLICACIONES SOCIALES Y SANITARIAS DE LA DEMENCIA SENIL EN BARCELONA

La demencia senil es una enfermedad que aparece con más frecuencia en las edades avanzadas de la vida y por tanto, se extiende paradójicamente cuanto más mejora y se alarga la esperanza de vida. Por este motivo, también en Barcelona se están incrementando el número de personas afectadas por la demencia senil. En este artículo, se resumen algunos de los contenidos de un estudio encargado por el Ayuntamiento de Barcelona, y realizado por ICESB en 1992. El estudio, elaborado a partir de otros trabajos y consulta a fuentes bibliográficas, analiza las distintas formas de demencia senil, y aborda su tratamiento desde la perspectiva sanitaria, social y jurídica.

Monografías

LA REALIDAD DE LAS MINORIAS ÉTNICAS EN EL DISTRITO DE LA CIUTAT VELLA

Se analiza, a partir de los datos de los centros de servicios sociales, de entrevistas en profundidad y de historias de vida, cuál es la situación de las minorías étnicas o, más estrictamente, de los inmigrantes extranjeros extracomunitarios que residen en el distrito de la Ciutat Vella. Las características sociales y urbanísticas del casco antiguo de la ciudad favorecen el asentamiento, más o menos precario, de los magrebies, filipinos, pakistaníes, hindúes, centro-africanos y otros inmigrantes. Se trata, por lo general, de una mayoría de hombres jóvenes solos y de un número reducido de familias.

Se analizan las principales dificultades que deben afrontar los inmigrantes. La inmigración económica, de mano de obra barata, como es la característica del distrito de la Ciutat Vella de Barcelona, tiene una cualificación profesional muy baja, procede de zonas muy pobres, no necesariamente rurales, y encuentra muchos obstáculos para la integración. Los principales son los legales, por la dificultat de obtener permiso de trabajo y de residencia en España, y los socio-culturales, por las dificultades de integración y de aceptación por parte de la población autóctona del hecho diferencial que implica el fenómeno inmigratorio.

LA ENCUESTA DE VICTIMIZACIÓN Y DE OPINIÓN SOBRE LA SEGURIDAD CIUDADANA

La Comisión Técnica de Seguridad Urbana recibió el encargo en 1983 de elaborar un sistema que permitiera conocer la realidad criminológica de la ciudad. Desde entonces se viene realizando cada año una encuesta que recoge información sobre los aspectos objetivos (la victimización) y subjetivos (la opinión sobre la seguridad) del fenómeno de la inseguridad. Así pues, en la actualidad se cuenta con la información sobre la seguridad ciudadana de Barcelona ,de toda una década, lo que permite tener conocimiento de cómo evolucionan la victimización y los estados de opinión en los diversos años. Así se observa como ha disminuido el índice de victimización, del 20.8 de 1983 al 16.6 de 1992; cómo hay una tendencia a la homogeneización de la victimización en los diferentes distritos de la ciudad; cómo el mayor índice de localización de delitos se concentra especialmente en el céntrico distrito

de la Ciutat vella; cómo existe una imagen distorsionada de ciertos barrios y zonas de la ciudad, o cómo ha evolucionado el índice de denuncia que pasa del 38,0 en 1983 al 43,3 en 1992.

JÓVENES SIN HOGAR, ITINERARIOS DE POBREZA

Se trata de un estudio de carácter exploratorio a través de la observación y el relato de vida, sobre la realidad de los jóvenes que viven en la calle, sin hogar, en la ciudad de Barcelona. Su objetivo era posibilitar la necesaria reflexión sobre esta realidad sumergida que permitiera elaborar programas de inserción social adecuados. El estudio analiza la realidad de un colectivo de jóvenes, reducido numéricamente pero importante socialmente, que como resultado de los déficits, carencias y rupturas sucesivas en su proceso de inserción social, se encontraban ahora marginados y desarraigados de la vida social. El estudio pone de manifiesto cómo unas relaciones socio-familiares débiles o conflictivas y el consecuente alejamiento o ruptura radical con la familia y las redes sociales primarias son un un elemento común en la mayoría de las experiencias vividas. Cómo el tejido urbano y el espacio público obligan al joven a redefinir las pautas de vida diarias y de que manera la experiencia de ser percibido como marginado va influyendo en sus roles y expectativas personales. El estudio también evidencia los diferentes perfiles y trayectorías personales en las que se combinan el abandono del hogar, con el paro, la precariedad económica, el consumo de drogas y otras problemáticas sócio-sanitarias.

DIMENSION Y ESTRUCTURA DEL SECTOR CULTURAL EN BARCELONA

Este artículo es un resumen-síntesis de la investigación llevada a cabo por las empresas Comedia Consultancy (Londres) i INITS (Barcelona), realizada por encargo del ¡rea de Cultura del Ayuntamiento de Barcelona. El estudio analiza la producción cultural como un sector de la economia de la ciudad, y por tanto, las potencialidades y debilidades en las diferentes fases de producción, distribución y consumo. La investigación analiza estos aspectos de forma específica en cada sector (artes escénicas, plásticas, música, industria audio-visual, artesanía, diseño...), así como el papel que juegan el sector público, la sociedad civil organizada y las empresas y profesionales del sector. Este trabajo ha sido editado en catalán por el Ayuntamiento de Barcelona, con un amplio resumen en castellano y en inglés.

LA SITUACIÓN DE LAS PERSONAS MAYORES EN EL DTO. DE ST. MARTI

El artículo expone las principales conclusiones que se desprenden de una encuesta realizada en 1991 entre 750 personas de 50 o más años, en el Distrito Municipal de Sant Martí (Barcelona). La encuesta incluía aspectos globales como la economia, vivienda, relaciones, mobilidad, etc. Sus resultados permiten distinguir tres grandes gruops de población, atendiendo las franjas de edad y las características más propias de cada una de ellas. Así en el segmento 50-65 años, las tasas de actividad son relativamente elevadas, aunque con tendencia progresiva a disminuir. La franja de 65-75 años, donde la actividad laboral tiende a desaparecer, las personas tienen plena autonomia funcional y son muy activas en los aspectos relacionales. A partir de los 75-80 años, aumenta la dependencia funcional y, por tanto, dismunye el nivel de relaciones y de actividades.

ACTITUDES DE LOS BARCELONESES HACIA LOS IMMIGRANTES DE OTRAS CULTURAS

Este estudio fue encargado por el Consejo Municipal de Bienestar Social, con el objetivo de conocer la opinión y actitudes de la población de Barcelona en relación a personas immigradas de otros países y culturas. Las conclusiones se basan en el análisis de una encuesta realizada entre 900 personas de la ciudad, durante mayo y junio de 1991. Sus resultados, no obstante, están influidos por la poca presencia numérica (en relación con otras ciudades europeas), ya que según el Padrón de 1991, los residentes extranjeros en Barcelona eran 23.329 personas (un 1,4% del total. Del análisis de las respuestas se puede conocer la opinión de los barceloneses sobre si creen que aumentará la immigración en el futuro (66,50% afirmativo), sobre las causas que provocan las migraciones (mayoritariamente las crisis económicas), sobre las mejoras o perjuicios que pueden comportar los immigrantes, así como una valoración de los esteroetipis y visión de los diferentes colectivos según la procedencia.